
Câmara Municipal de Barão do Triunfo 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 

 
Ata nº 013/10   1 
 

 ATA Nº 013/10 
            Aos vinte e seis dias do mês de abril de dois mil e dez, às dezoito horas, em sua 
Sede situada na Praça Professor Fernando Dalbem, nesta cidade, a Câmara Municipal de 
Barão do Triunfo reuniu-se em SESSÃO ORDINÁRIA, sob a presidência do Vereador Jorge 
Barreto de Lima. Demais Vereadores presentes: Abílio Silva de Souza, Álvaro Duarte da 
Silva, Ilo Wildfaier Lombardi, Ivan Carlos Tejada Pacheco, Manoel Renato dos Santos Silva, 
Osmar Silveira de Souza, Paulo Fernando de Souza e Rosa Liana Vieira dos Santos. 
Havendo “quórum”, o Presidente Jorge, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a 
sessão, determinando que fosse procedida a leitura ATA ANTERIOR Nº 012/10. Após 
passou-se a leitura das correspondências: RREECCEEBBIIDDAASS  DDOO  PPRREEFFEEIITTOO::  OOff..  PPGGMM  nn°°  001155//1100,,  

eennvviiaannddoo  PPrroojjeettoo  ddee  LLeeii  nn°°  001122//1100;;  OOff..  000099//1100,,  rreessppoossttaa  aaoo  OOff..  001144//1100;;  OOff..  001100//1100,,  rreessppoossttaa  

aaoo  OOff..  001155//1100..  DDEE  TTEERRCCEEIIRROOSS::  OOff..  000011//1100,,  AACCVVEERRCC,,  ccoommuunniiccaannddoo  aabbeerrttuurraa  ddee  eelleeiiççããoo;;  OOff..  

000066//1100,,  MMiirriiaann  RRaacchhmmaann,,  ssoolliicciittaannddoo  ddeeppeennddêênncciiaa  ddaa  mmuullttiissssaallaa..  EXPEDIDAS: AO 
PREFEITO: Of.Legislativo n°009/10- enviando Projeto aprovado na Sessão passada; Of.n° 
016/10-enviando proposições aprovadas na Sessão passada. A TERCEIROS: Of. n° 014/10- 
enviando votos de pesar. EXPEDIDAS: AO PLENÁRIO- Of. 004/10, Projeto de Lei 
Legislativo 073/10 retificado. No período do GRANDE EXPEDIENTE, usou a tribuna: 
VEREADORA ROSA (PMDB)- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. 
Parabenizou a todos os gremistas pela vitória de 2 a 0 no Grenal. Comentou que o Vereador 
Álvaro, no dia anterior, disse que viria à tribuna na segunda-feira para homenagear o Inter, 
mas acreditava que a homenagem ele não poderia fazer. Deixou os parabéns a Diretoria da 
Capela São Pedro Boca do Campo pela excelente festa transcorrida no dia anterior, dizendo 
que mesmo com o tempo chuvoso e estradas embarradas, ainda assim  bastante gente. 
Agradeceu a todas as pessoas que se fizeram presentes, dizendo que sabe que uma festa 
dá bastante despesas e trabalho e que é preciso que as pessoas compareçam para 
participar, para dar lucro às capelas da religião católica. Comentou sobre o projeto 073/10, 
dizendo que tinha um outro antes e tinha que criar o cargo de motorista para que fosse feito 
a aquisição de um veículo para a Câmara. Declarou que sabe que o Município não está 
bem, precisa várias secretarias, tem despesas e precisa de verbas, principalmente, na área 
do transporte do colégio, nas estradas, na arrumação das entradas das residências, precisa 
na Secretaria de Obras principalmente, na Educação, Saúde e se sabe que precisa em 
várias outras secretarias. Afirmou que tinha o projeto de antes, que foi retirado, que era para 
manter um cargo de motorista. Disse que defende o Presidente, e acredita que está certo no 
seu pedido de aquisição de um carro para a Câmara, só que no momento colocou-se 
contrária ao projeto. Agradeceu ao Presidente, porque este foi retirado, porque sabe que tem 
outras coisas que tanto se precisa e que acredita não ser a melhor hora para se ter um carro 
para transporte dos Vereadores. Colocou que cada Vereador tem a sua opinião e que 
respeita a de todos os Vereadores, mas que a Vereadora, se fosse votar no presente dia na 
criação do cargo, seria contrária. Comentou que se sabe que a Prefeitura tem várias 
pendências, várias secretarias e que ficaria difícil para os Vereadores adquirir um carro 
sabendo que há outras áreas com grandes serviços a serem feitos. Colocou que sabe que o 
projeto foi retirado, mas é algo para se pensar futuramente, pois tem consciência da 
necessidade que a Câmara tem de um carro. Usou a tribuna: VEREADOR ÁLVARO (PT)- 
Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. Comentou sobre o Campeonato 
da Regional da Serra do Herval, organizado pela Galera, dizendo que foi adiada a rodada 
pelo motivo da chuva, o campo estava muito molhado devido à chuva ocorrida durante a 
semana, e se fosse feita a rodada no final de semana com chuva, com certeza ficaria muito 
ruim para jogar. Afirmou que foi adiada a rodada de domingo para o dia 02 de maio e a outra 
para o dia 16 de maio, convidou a todos para assistir nestes dias a grande final. Disse à 
Vereadora Rosa que a provocou um pouco em relação ao Grenal, mas dava os parabéns a 
ela pela torcida do Grêmio e por ter ganho, pois fazia cinco anos que quando acontecia um 
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Grenal o Inter sempre ganhava. Comentou que não acreditava que o Inter iria perder de 2 a 
0, mas que parabenizava o Grêmio por ter ganho e que desejava que a torcida do Inter 
continuasse mais forte ainda. Comentou sobre os projetos, dizendo que os Vereadores 
estavam em reunião desde as quatro horas da tarde com o Presidente, quando estavam 
discutindo alguns projetos que vieram para a Casa e que receberam a visita de uns 
senhores e foram até a Prefeitura para discutir sobre alguns problemas que tem acontecido 
dentro do Município e que estão acontecendo, também na mesma oportunidade foi discutido 
sobre os projetos que estão na Casa. Deixou bem claro quanto ao projeto 073/10, que foi 
favorável desde o começo e que continua favorável, porque a Casa precisa ter um carro, 
tem recursos, que a Câmara tem dinheiro para poder comprar o veículo e vai ser muito 
melhor representada perante a população. Comentou que quando os Vereadores da Casa 
tiverem um carro, vai ser melhor para ir em uma reunião, ir em uma escola, as pessoas 
saberão que estão chegando os Vereadores. Acredita que hoje os Vereadores chegam em 
uma reunião e, muitas vezes, as pessoas não estão sabendo quem está chegando. Crê que 
o veículo dará valor a Casa Legislativa, valor às pessoas que estão trabalhando na Casa, e 
as pessoas vão lembrar assim como as secretarias, que quando chegam às pessoas 
conhecem. Acredita que mais secretarias precisam ter carro. Comentou que tem uma 
dificuldade muito grande dentro da Secretaria da Agricultura, que não tem carro para 
transportar os seus funcionários, e devido aos problemas que estão acontecendo hoje, o 
Secretário tem que por um funcionário dentro de um carro e levar até a máquina para 
trabalhar, e, enquanto isso, outros ficam esperando. Afirmou que passam o tempo inteiro 
correndo na estrada e não tem tempo nem de atender a população, e que quem perde com 
isso são os contribuintes e que sabe que também tem outras secretarias que precisam ter os 
seus carros para transportar os seus funcionários. Disse que poderiam lhe fazer a pergunta: 
o que foi feito do outro carro? O outro carro é um Fusca velho que não tem condições de 
sair, porque gasta mais para andar na estrada arrumando na oficina do que trabalhando 
para fazer o que devia fazer, espera que essa situação se resolva o mais rápido possível. Na 
falta deste carro as pessoas da Secretaria, os agricultores, têm essa dificuldade de ser 
atendidos, ficam as máquinas paradas e os funcionários parados porque não tem carro; às 
vezes tem que pedir carro para outras secretarias que nem sempre podem emprestar. Disse 
que essa é uma dificuldade que a Secretaria de Agricultura está tendo hoje, que também 
precisa ser resolvida. Comentou que por isso é favorável à aquisição de um veículo para a 
Câmara, para que os Vereadores sejam melhor reconhecidos dentro do Município,  e para 
que as pessoas saibam que tudo passa pela Câmara, que são responsáveis por tudo que 
acontece, porque são fiscais, e aprovam quase tudo o que a Prefeitura está fazendo; porque 
a Câmara não tem poder em tudo, mas que estão ali para aprovar as coisas que são boas, e 
que uma delas seria a aquisição do veículo para a Câmara de Vereadores. Usou a tribuna: 
VEREADOR IVAN (PMDB)- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. 
Registrou a satisfação de ter participado da Formatura de Soldados da Brigada Militar, em 
Charqueadas, e que virão dois soldados para formar o efetivo da Brigada Militar de Barão do 
Triunfo, que reforçaria a segurança pública, que é carente de pessoal. Agradeceu ao 
Presidente pelo convite, dizendo também que houve a presença de vários políticos, 
vereadores e prefeitos da Região Carbonífera, e também se fez presente o Prefeito Odone. 
Deu ciência à Casa Legislativa que recebeu o convite por parte de alguns vereadores da 
Região Carbonífera, assim como alguns integrantes da Executiva da ACVERC, que 
participaram da Executiva que compôs esse ano que passou. Disse que recebeu o convite 
para a chapa, para que ficasse nela como Presidente, depois de alguns dias resolveu 
aceitar, e que estava comunicando que seria candidato a presidente da associação. Pediu o 
apoio aos colegas que confiarem na pessoa do Vereador Ivan, que respeitaria opiniões em 
contrário, e que prometia que, se eleito fosse, buscaria dia a dia a união das câmaras em 
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busca de objetivos propostos por todos. Colocou que gostaria de trazer para o debate com 
os Legisladores, questões fundamentais, entre elas, discussões e soluções sociais e 
econômicas para a Região Carbonífera, assim como encaminhar, juntamente com os 
colegas, para análise em órgãos superiores do Estado e da Federação. Pediu novamente o 
apoio, a confiança, tornando a frisar que respeitava as opiniões em contrário, e que também 
respeitaria, se fosse o caso de acontecer de outra chapa estar concorrendo. Afirmou que 
sabe que o importante é a participação da Câmara de Barão do Triunfo, independente de ser 
a que ele compõe ou outra chapa, desde que os interesses dos Vereadores e do povo 
estejam acima de alguns desejos pessoais. Em Comunicações, usou a tribuna: 
VEREADOR RENATO (PP)- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. 
Mandou os parabéns para os pais dos noivos que estiveram casando no sábado passado, 
um belíssimo casamento que ocorreu na comunidade da Água Fria. Desejou felicidades para 
o Casal, Márcia e Vagner da Zona dos Pachecos. Deixou ainda os parabéns para a 
comunidade da Capela São Pedro Boca do Campo, na qual esteve presente. Comentou que 
nesse final de semana tinha serviço, excursão para fazer, mas deixou de fazer para ir à 
festa, pois queria participar da festa da Capela São Pedro Boca do Campo que é uma 
comunidade vizinha e que sempre quer estar presente nessas festas, principalmente, 
quando são de igreja. Usou a tribuna: VEREADOR OSMAR (PTB)- Saudou o Presidente, 
Vereadores e os demais presentes. Comentou que, de primeira mão, queria comunicar às 
pessoas presentes que esteve com o Executivo para falar a respeito do péssimo estado de 
conservação das estradas na Zona dos Pachecos, que seria o trecho que trafega o ônibus 
que Careca dirige, sendo os seguintes locais: Primeiro ponto, bueiro na Chácara do Tio 
Deja; segundo ponto lomba perto do Valdir, mais conhecido como Valdir Carijó; lomba onde 
morava o Renatão; quarto ponto, estrada do Tio Mila até a picada, e que, no presente dia, 
provavelmente, não devia ter havido transporte lá. Colocou que o tempo não tem 
colaborado, mas no seu ponto de vista o serviço não tem andado como deveria, disse então 
que pediria que isso fosse uma questão que fosse olhada com mais carinho, porque a 
comunidade está pagando caro e no final do ano os alunos perderão pontos, serão 
enfraquecidas as suas notas. Acredita que se olhar um pouquinho, com mais carinho o 
desempenho do maquinário que hoje o Município possui, parece que a região poderia estar 
um pouco mais bem atendida na questão das estradas. Espera que haja reparação nesse 
sentido, porque o ano passa rápido e cada ano perdido é um prejuízo para o aluno e para a 
família que investe no seu filho. Pediu desculpas por não ter se feito presente na festa da 
Capela São Pedro Boca do Campo, para a qual havia um convite especial, dizendo que deu 
sua parcela de contribuição, colaborando com parte dos prêmios. Deixou suas desculpas 
dizendo que não era a sua intenção não comparecer, mas ocorre coisas que, às vezes, é 
preciso haver é preciso que o Vereador se justifique e de uma maneira bastante sólida. 
Disse que desejaria fazer uma pergunta para quem redigiu a ata 012/10, dizendo que sobre 
o comentário dele ficou faltando algumas palavras, que não sabe se não foram gravadas ou 
se não quiseram colocar, que não sabia por quais objetivos. Gostaria que na próxima 
sessão, não iria dizer os pontos, porque está na gravação, mas gostaria que fosse reparado, 
principalmente, dentro do comentário que fez. Afirmou que gostaria que não fosse deixado 
uma vírgula faltando, porque a referida ata iria rodar bastante para comprovar aquilo que foi 
falado e aquilo que acontece com os representantes públicos. Reforçou o pedido, dizendo 
para que fosse conferida a ata, pois havia algo errado nela, e esperava que não fosse por 
favorecimento de ninguém. Disse que não gostaria de estar comentando isso, mas se 
obrigava a fazer, porque foram pontos importantes que deixaram de colocar. Encerrado o 
período oratório, passou-se à ORDEM DO DIA, quando foram discutidas, votadas e 
aprovadas por unanimidade as proposições que foram dirigidas ao Executivo Municipal:  
INDICAÇÃO N° 007/10 DO VEREADOR IVAN-no sentido que seja estudada a possibilidade 
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de aquisição de um veículo com estrutura para abastecer outros veículos e máquinas das 
Secretarias de Obras e Agricultura, assim como de outras Secretarias. Justificativa: Esse 
veículo, possivelmente um Caminhão Tanque, poderá se deslocar pelo Município e fazer o 
abastecimento onde, estiverem as máquinas, tratores, caminhões e outros veículos, 
facilitando e evitando o transporte irregular de combustíveis, bem como capacitando 
pessoas para que possam fazer esse serviço de abastecimento, com EMENDA do 
VEREADOR ALVARO: no sentido que seja colocado chave no tanque das máquinas que se 
deslocam para o interior. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 114/10 DO VEREADOR ILO- no 
sentido que seja providenciado patrolamento no Cerro dos Abreus, saindo da residência de 
Hênio Pizzio, Floriano, Vilson até a residência de Júlio Moreira. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 
N° 115/10 DO VEREADOR ILO- no sentido que seja providenciado patrolamento e 
encascalhamento, com roçadas na estrada que sai do Arroio Grande, passando pela 
residência de Valdir Bonacheski, Felipe, até a residência de Jurema, retornando, passando 
pela residência de Júlio, Valdir Guedes, Alemão, até a sede do Município. PEDIDO DE 
PROVIDÊNCIA N° 116/10 DO VEREADOR ABÍLIO- no sentido que seja providenciado 
desentupimento do bueiro que se localiza próximo à casa do Sr. Pedro Silva na Zona dos 
Pachecos. Foram ainda votados e aprovados por unanimidade: Projeto Resolução n° 
002/2010- Institui o Projeto “Stand Itinerante” da Câmara Municipal e dá outras providências; 
PROJETO DE LEI N° 011/2010, oriundo do Executivo Municipal, que autoriza o Executivo 
Municipal a celebrar convênios, contratos, acordos e quaisquer termos com o Estado do Rio 
Grande do Sul, através de suas Secretarias e autarquias, com seguinte EMENDA N° 001/10 
de autoria da Comissão de Orçamento, Finanças e Infraestrutura Urbana e Rural e a  
Comissão de Constituição, Justiça e Bem Estar Social, que também obteve aprovação 
unâmime: ALTERA A EMENTA, QUE PASSA A VIGORAR COM A SEGUINTE REDAÇÃO: 
Autoriza o Executivo Municipal celebrar Convênios com o Estado do Rio Grande do Sul, 
diretamente ou através de suas Secretarias e Autarquias  e dá outras providências. 
ALTERA O TEOR DO ART.1º, QUE PASSA A VIGORAR COM A SEGUINTE REDAÇÃO: 
Art. 1º Fica o Poder Executivo autorizado a celebrar Convênios com o Estado do Rio Grande 
do Sul,diretamente ou através de suas Secretarias e Autarquias, para:... ALTERA O TEOR 
DO ART.2º, QUE PASSA A VIGORAR COM A SEGUINTE REDAÇÃO: Art. 2º Deverá o 
Poder Executivo, no prazo de trinta (30) dias da celebração de qualquer dos  atos 
mencionados no artigo anterior, enviar ao Poder Legislativo a respectiva cópia.  Projeto de 
Lei 012/10- Autoriza ao Município de Barão do Triunfo a celebrar convênio com egrégio 
Tribunal Eleitoral do Estado do Rio Grande do Sul (cedência de Escriturário)  e dá outras 
providências; Projeto de Lei Legislativo 073/10 - Cria na estrutura de cargos de 
provimento efetivo no legislativo municipal os cargos ( Auxiliar de Serviços Gerais) que 
indica, fixa a devida remuneração e atribuições. Foram também votadas e aprovadas por 
unanimidade: DIÁRIAS de ida à Formatura do Curso Básico da Brigada Militar, dia 23 de 
abril de 2010, em Charqueadas, Vereador Ivan e Vereador Jorge; DIÁRIAS de ida à 
reunião para Formação de Comarca em Arroio dos Ratos, dia 19 de abril, Vereador 
Jorge, Vereador Ivan, Vereador Fernando, Vereador Ilo e Vereador Renato. Foi pedida a 
retificação da ATA 012/10 pelo Vereador Osmar, sendo passada a votação desta para a 
semana seguinte. Encerrada a ordem do dia, foi passada a palavra aos LÍDERES DE 
BANCADA: VEREADOR ILO Líder PMDB- Saudou novamente a todos os presentes. 
Parabenizou a comunidade da Capela São Pedro Boca do Campo pela grandiosa festa de 
domingo, dizendo que estava uma festa muito bonita. Deixou os parabéns ao Presidente 
Olavo, a toda a Diretoria e a todas as pessoas engajadas nesse trabalho que é uma luta que 
acontece todo ano.  Deixou um convite a todos os Vereadores e a todas as pessoas para a 
grandiosa festa da Capela São Miguel no próximo domingo. VEREADOR FERNANDO Líder 
PP- Saudou novamente a todos os presentes. Agradeceu ao Presidente Jorge pela sua luta 
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que teve para por a rodoviária em funcionamento, dizendo que a rodoviária está em um 
lugar bom, centralizado, disse ainda que poderia contar com o apoio do Vereador Fernando. 
Afirmou que teve várias reuniões para trazer melhorias para o Município, e com o apoio dos 
Vereadores pode ser que consigam uma linha melhor para vir do Gramal e Zona dos 
Pachecos até Barão do Triunfo. Comentou que sempre diz que tem que ter linha de ônibus 
dos Pachecos e Gramal para Barão. Afirmou que há muitas pessoas de lá que não têm 
transporte e nem horário para vir para o Barão, porque sair de lá às quatro e meia da manhã 
para vir até o Barão é terrível, para pegar uma ficha no posto, para consultar ou vir em 
horário de banco. Acredita que é preciso que se tenha um horário melhor, que com o 
funcionamento da rodoviária vão ter espaço para tentar implantar novas linhas. Comentou 
que Cerro Grande tem mais de vinte linhas no Município de Cerro Grande, enquanto que 
Barão não tem nenhuma linha municipal de ônibus e que isso precisa mudar. Convidou a 
todos para a festa da Capela Santa Teresinha, na Zona dos Pachecos, no dia 09 de maio. 
VEREADOR OSMAR Líder PTB- Saudou novamente a todos os presentes. Parabenizou o 
Presidente Jorge pela implantação da Rodoviária em Barão do Triunfo. Comentou que Barão 
do Triunfo não tem transporte. Pediu que o Vereador Renato, que tem Kombi, e a Vereadora 
Rosa, que tem seu esposo que faz uma linha de transporte, não o interpretassem mal, mas 
temos que reivindicar melhores condições de transporte para o Município. VEREADOR 
ÁLVARO Líder PT- Saudou novamente a todos os presentes. Parabenizou os festeiros da 
Capela São Pedro Boca do Campo. Convidou a todos para a reunião itinerante.  
Parabenizou o Vereador Jorge pela inauguração da rodoviária. Convidou a todos para a final 
do Campeonato Regional da Serra do Herval dia 02 e 16 de maio de 2010. Usou o espaço: 
PRESIDENTE JORGE- Fez um agradecimento ao Presidente da Capela São Pedro Boca do 
Campo, Olavo Lemes, por tê-lo convidado para fazer parte do sorteio da rifa da festa, que 
aconteceu no domingo, na Boca do Campo. Deixou também os parabéns tanto para quem 
doou os brindes, como para aqueles que ganharam os brindes. Comunicou que no dia 
anterior em Barão do Triunfo havia inaugurado a nova rodoviária, e que a população, até o 
momento, estava carente desse serviço. Afirmou que a empresa ACV havia mandado dizer 
a ele, que em breve, dentro de dez ou quinze dias colocará mais uma linha de ônibus, que 
saíra de Barão do Triunfo com destino a Porto Alegre, entre dez horas da manhã e meio-dia. 
Comentou ter ido na Formatura do Curso Básico da Brigada Militar, em Charqueadas, 
dizendo que serão enviados dois policiais para o batalhão de Barão do Triunfo, reforçando a 
segurança do Município. Comentou que há poucos dias houve uma Reunião Regional da 
Brigada Militar em Barão do Triunfo, que foi mostrado o serviço que ela está realizando no 
Município e os dois traficantes residentes no Município que foram capiturados pela Brigada. 
Disse ainda que a Brigada está reforçando seu armamento, tendo recentemente adquirido 
um fuzil. Nada mais a tratar, o Presidente determinou encerrada a presente sessão, 
convocando os Vereadores para a próxima, sessão itinerante, dia 03 de maio, na Serra do 
Herval, Salão da Capela Nossa Senhora Aparecida, às dezoito horas.   
                                                    

Sala de Sessões, 26 de abril de 2010 
 . 

 
 

         PAULO FERNANDO DE SOUZA                        JORGE BARRETO DE LIMA  

                    1º Secretário                                                             Presidente 

 
 
  ibeiro   as que não se faziam presentes quando eu fiz parte da tribuna. Eu quero enaltecer o trabalho do Vereador Ivan com a RST-470, sua assessoria, o senhor Eduardo, a nossa o  
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